

Avril 2023

du

CFPPA UFA
de l'Allier

Le printemps est là et les projets fleurissent au CFPPA ! Tout le site est en ébullition afin de sortir de l'hibernation : le jardin est en cours de restructuration, la plateforme pédagogique maraîchage/horticulture sort de sa torpeur hivernale, de quoi bien occuper nos apprenants !

L'hiver a aussi été riche en découvertes, les apprentis en CAPA Production Horticoles et BP RPLFFP ont apprécié la douceur angevine au cours de leur visite au SIVAL, les BTS ACSE ont sensibilisé leurs pairs aux enjeux de la sécurité routière, les BTS Aménagements Paysagers ont accueilli leurs homologues espagnols et les Term BacPro CGEA se sont initiés à la production laitière en Haute-Savoie !!! De belles expériences à découvrir dans cette newsletter !*

La formation adulte n'est pas en reste avec le démarrage d'une nouvelle session pour les stagiaires du parcours "Découverte de Métiers de l'Agriculture". La promotion "Romarin" des BP RPLFFP nous a rejoint pour les mois à venir. Enfin, la mise en œuvre d'une nouvelle formation "Emergence de projets d'installation agricole" financée par le Conseil Régional et menée en partenariat avec la chambre d'agriculture permettra à nos stagiaires de consolider, faire murir et tester leurs projets d'installation.

Une saison qui s'annonce riche pour nos apprenants !



Carole Aldon
Chargée de mission :
ingénierie de la formation

* Responsable de Productions Légumières, Fruitières, Florales et de Pépinière

A la découverte de la Filière Laitière en Haute-Savoie



Dans le cadre d'un voyage d'étude, les **Terminales Bac Pro CGEA** sont partis pendant 4 jours en Haute Savoie. Ils ont visité diverses exploitations laitières avec vente de lait dans une coopérative fromagère ou vente directe . Ce fut l'occasion pour eux de voir des vaches «tâchées», des installations de traite différentes, robots ou salles de traite traditionnelles. Ils ont également pu voir des séchages en grange, système de stockage de fourrages secs très courant en système laitier de montagne pour pallier les aléas climatiques.



Pour compléter et comprendre la façon dont était transformé le lait collecté, la coopérative fromagère Chabert appelée aussi fruitière, à Vallières-sur-Fier, nous a ouvert ses portes en nous faisant visiter son site de production de fromage,

l'Emmental. Les apprentis ont pu suivre les différentes étapes de la fabrication ainsi que les phases d'affinage.

Une deuxième fruitière, à la fin du séjour, nous a également accueillis et nous a fait découvrir la fabrication du Comté et du Bleu de Gex de manière plus artisanale. Ces visites ont été l'occasion de déguster les produits élaborés sur place. D'autres productions sont présentes en Haute-Savoie, comme la viticulture et le maraîchage, à plus petite échelle que la production laitière.



Ce séjour fut agrémenté d'une visite culturelle : le musée de la Résistance à Thônes avec sa nécropole. Les explications de cet épisode ont permis de mettre en lumière certains détails de cette époque tragique mais néanmoins importante pour le département. Sur le site, un chalet, anciennement utilisé par les résistants, a été réhabilité et nous a permis de visualiser les faits. Il nous est aussi permis d'aller voir la nécropole où tous les résistants sont enterrés.



Les apprentis ont pu déguster les produits locaux lors d'un repas traditionnel, à la ferme auberge de la Charbonnière. Ils ont pu apprécier raclette, reblochonade, tartiflette, accompagnée de pommes de terre et charcuterie en abondance ou diots et pormoniers (pour ceux qui n'aimaient pas le fromage !!!!) Le séjour fut l'occasion pour les élèves de découvrir une région et ses productions, bien différentes de ce qu'ils connaissent. Ils auraient bien voulu qu'il dure quelques jours de plus !!!!

Une journée entière dédiée à l'emploi

Le CFPPA de l'Allier a organisé son **1er forum de l'emploi** le mercredi 22 février. Au cours de cette journée, **20 entreprises de la filière économique agricole** ont accepté de participer à cette manifestation en s'impliquant activement en faveur de l'avenir des jeunes.

Elles ont pu présenter leurs activités, les profils recherchés et leurs multiples possibilités d'embauche ; elles ont eu l'opportunité de rencontrer, et d'échanger avec **près de 120 élèves** (apprentis et étudiants en Bac pro CGEA, BTS Productions Animales et BTS ACSE). Tout au long de cette journée, les jeunes ont pu atteindre des objectifs comme :



- *découvrir ou mieux connaître les entreprises*
- *se projeter vers d'autres métiers et/ou perspectives d'emploi*
- *obtenir des conseils sur des outils tels que : le CV, la lettre de motivation, l'entretien...*
- *s'initier aux entretiens d'embauche*
- *étendre son réseau professionnel*



Ce forum, riche d'échanges constructifs et individualisés, s'inscrit dans **une démarche d'accompagnement socio professionnel** des apprentis tout au long de leur parcours de formation. Soulignons qu'il a permis à certains jeunes de **décrocher un emploi le jour même !** La mise en œuvre de cet évènement ne fait que confirmer la volonté du CFPPA et de son équipe d'**agir pour l'avenir des apprentis.**

Des retours positifs des apprentis :

« J'ai trouvé très intéressant et très agréable de rencontrer des professionnels qui sont prêts à faire confiance à des jeunes comme nous ! »

Antonin, BTS PA 2

« J'ai trouvé le forum intéressant y compris pour ceux pour lesquels le projet était déjà déterminé. Les entreprises étaient contentes de venir aussi d'où des échanges constructifs. »

Enzo, BTS PA2

“ Des échanges très agréables, une journée bien organisée ; à refaire !! “

Romain, BTS ACSE 2

“ J'ai trouvé tout ce que je voulais au forum “

Mathieu, BTS ACSE 2

“ Très bonne journée, on a appris plein de nouvelles choses et reçu de bons conseils aussi “

Célia, BTS ACSE 2

“ Cette journée a été très enrichissante, j'ai beaucoup aimé “

Coline, BTS ACSE 2

“ Félicitations pour l'organisation du forum, à renouveler l'année prochaine ! “

Gabin, BTS ACSE 2

Au pays du cochon



Les apprentis en BTS PA 2ème année ont suivi le module de conduite de l'élevage porcin et ont réalisé des journées de pratique dans diverses exploitations agricoles.

Le GAEC Vernisse à Saint - Prix les a accueilli dans son élevage naisseur-engraisseur où ils ont surveillé des mise-bas, réalisé des soins et sevré des porcelets, fait des injections, observé des échographies. Dans cet élevage, ils ont pu en particulier découvrir les cages bien-être en maternité et l'engraissement label rouge de porcs fermiers d'Auvergne.

Les apprentis ont aussi visité d'autres exploitations comme celle de M. Laurent Bardet à Paray le Frésil,

maître d'apprentissage d'un des jeunes du groupe. Il élève 300 truies en plein-air, des porcelets en post-sevrage sur aire paillée et engraisse des porcs charcutiers qu'il vend en direct de sa ferme des Positots dans son magasin à Gannat. Il commercialise également des porcelets au sevrage jusqu'aux porcs charcutiers finis à divers clients (éleveurs, grossistes, GMS,...).

Nos jeunes ont aussi eu le plaisir de visiter un élevage incontournable du département qui élève, entre autres, 600 truies en naisseur-engraisseur : le GAEC De Roover à Limoise. Ils y ont découvert le logement des gestantes avec un DAC



(Distributeur Automatique de Concentrés), la machine à soupe et, bien-sûr, ils ont fait une petite entorse au sujet étudié pour voir la salle de traite rotative, le système robotisé de l'alimentation des vaches laitières et l'unité de méthanisation. Pour finir, M. Théveniot J.L., technicien de la coopérative porcine CIRHYO est venu leur présenter la filière porcine et a abordé divers sujets d'actualité.

Comme chaque année, les apprentis apprécient ce module qui leur permet d'étudier une production souvent méconnue mais qui mérite le détour !



Une prise en compte du bien-être animal

Savoir vendre ses produits, un enjeu de taille pour les agriculteurs !

A l'heure où les agriculteurs se lancent dans les circuits courts, la vente via les AMAP et optent pour la **différenciation des produits** afin de se démarquer, ajouter de la plus-value et trouver une **meilleure rémunération** il était important pour le CFPPA de former ses apprentis à la commercialisation

et la mise en marché des produits. Le **Module d'Initiative Locale (MIL)** des **BTS ACSE** porte donc sur la commercialisation, le marketing et la négociation des produits. Ce module se déroule sur une **semaine jalonnée de cours, de visites et d'interventions.**

La première visite s'est déroulée au **GAEC Krios**. Ces deux frères étaient précurseurs quant à leurs méthodes de vente et de production puisqu'ils ont mis en place la **vente directe** depuis les années 90 et qu'ils produisent en **agriculture biologique**. Ils sont en réflexion permanente pour être en adéquation avec leurs valeurs et proposer aux consommateurs des produits de très bonne qualité.

Les élèves ont pu **partager et échanger** des points de vue différents avec les exploitants et comprendre à travers cette visite qu'en tant que futurs agriculteurs et agricultrices ils devront **mener leur propre commercialisation** et maîtriser la mise en marché de leurs produits.

Afin de compléter les nombreuses études de documents, les vidéos et les exercices de marketing, la semaine s'est terminée par l'intervention de **M Denis Beauchamp** technicien Coopaca qui est venu présenter la **commercialisation des céréales** sur les marchés à terme.



Les classes de **CAP et BP horticole** sont parties effectuer un voyage d'étude du **17 au 19 janvier** à **Angers**.

La première demi-journée a été consacrée au trajet et à la découverte de la ville d'Angers. Nous nous sommes promenés (sous la pluie) dans les petites ruelles entre maisons à colombage, **visite de la cathédrale Saint-Maurice et du Jardin des Plantes**.

Pour le deuxième jour : **direction le SIVAL !** Du matériel maraîcher et horticole nous attendait ! **Nouvelles créations variétales, conférences sur divers sujets techniques, innovations technologiques, matériel de pointe...** de quoi ne pas s'ennuyer !!! Une journée riche techniquement.

Pour la dernière matinée dans la région angevine nous avons été reçus par l'entreprise **Voltz** :

Le premier site de l'entreprise est consacré à la **production de jeunes plants**, la méthode de production est très mécanisée et nous avons été impressionnés par la taille des serres et la quantité de plants produits ;

Le second site est tourné vers la graineterie, au programme : **tests de qualité, sélection des variétés, ensachage des graines, laboratoire et expédition des graines** dans toute la France.

L'après-midi retour sur Moulins avec dans nos têtes plein de découvertes techniques qui permettent de voir que **l'horticulture** a de l'avenir devant elle et **sait s'adapter !!!**





C'est selon moi la seule manière de voyager dans le temps, se plonger dans une autre époque derrière chaque porte...



URBEX

Exploration urbaine de sites construits et abandonnés par l'homme

Comment en êtes-vous arrivé à pratiquer cette activité ?

J'ai commencé il y a 7 ans à me balader autour de chez moi, vers Montluçon à la recherche de bâtiments abandonnés. A l'origine, il s'agissait de satisfaire une curiosité naturelle, un goût pour l'inconnu, le dépassement de l'interdit, qui me provoquaient une montée d'adrénaline. Le plaisir de découvrir ce qui se cache derrière chaque porte a fait naître une démarche historico-culturelle.

Aujourd'hui avec un groupe de 4, 5 amis nous explorons l'Europe tous les week-ends. Il est dangereux de le faire seul.

Comment en êtes-vous arrivé à l'idée de transformer vos escapades en tableaux photographiques ?

La photo est venue grâce au téléphone. J'avais envie d'immortaliser les lieux pour pouvoir en conserver le souvenir. Ensuite, mon père étant photographe, j'ai pu disposer d'un appareil photo. Cela m'a permis de devenir plus exigeant et de m'orienter vers une dimension artistique. Pour conserver la mémoire de ces bâtiments et de leurs occupants, je mets en scène les lieux avant de prendre mes photos. Mon travail vise alors à rendre hommage à un passé perdu d'autant que ces bâtiments finissent par disparaître.

Comment savez-vous où aller ?

Pour trouver un lieu, j'utilise le bouche-à-oreille et surtout pas les réseaux sociaux car il y a toujours le risque d'informer des malintentionnés. Généralement je fais confiance au hasard. Je sillonne des routes sans but et je tombe sur un bâtiment abandonné, aux vitres cassées, dévoré par la végétation. J'effectue également des recherches aléatoires sur google map. Ce type de recherche est très utile quand il s'agit de sites industriels, de monuments.

Cette activité est-elle légale ?

Pénalement l'"Urbex" n'existe pas. Il y a le risque d'être arrêté pour violation de domicile mais pour être un domicile, il doit être habitable.

Expositions :

Au Theil, château du Max,
Aout Septembre

A Neris-les-bains, pavillon du lac,
du 12 au 19 septembre 2023

Semaine bouronnaise pour les catalans

Depuis 2016, le CFPPA de l'Allier a un partenariat avec l'école d'horticulture et du paysage de Réus proche de Tarragone.

Les BTS Aménagements paysagers 2ème années se sont rendus à Réus en novembre dernier, et fin février nos homologues ont passé une semaine au CFPPA. Cela a été l'occasion pour les étudiants de **parcourir le territoire et apprendre au travers de visites.**

Au menu :

- Visites du site et de l'exploitation du Lycée commentée par son directeur.

- Visite du GAEC Thiériot à Limoise (**marai-chage, petits fruits et bovins allaitants**).

- Visite du **jardin de l'essentiel** à Bourbon l'Archambault (**tisanes et plantes aromatiques**).

- Visite de la **pépinière Soupe** à Châtillon-sur-Chalaronne spécialisée dans la **transplantation d'arbres de grande taille** et **prescriptrice des tendances végétales** auprès des bureaux d'étude.

Nous avons pu **discuter des conséquences du réchauffement climatique** et voir les **stratégies végétales** qui se mettent en place pour y répondre.

- Visite de **Moulins**, de la **maison Martin** et de l'exposition sur l'archéologie au **musée Anne de Beaujeu**, du **monastère royal de Brou** à Bourg-en-Bresse. Une manière de voir que nous **partageons la même histoire et la même culture.**

Le monastère de Brou, joyau du gothique flamboyant



Transplantation d'arbres adultes
La démonstration d'une grande technicité



Les pépinières Soupes - 550 ha de production,
pour un rayonnement sur toute la France.



Trouver des synergies entre
agriculture bio et maraîchage



Comme dans Astérix, tout finit toujours autour d'un bon repas



Partager la route

Les **BTS ACSE1** ont organisé un **Projet d'Initiative et de Communication** sur le thème de la **sécurité routière**. L'intervention s'est déroulée sur toute la journée du mardi 9 mars.

Les **bénévoles** du Comité de l'Allier de l'association de **Prévention routière** sont venus d'Avermes avec le matériel approprié pour **sensibiliser les apprentis**, aux dangers de la route et aux comportements dangereux.

Quelques commentaires de participants (BTS et CAPA) :

« C'était très intéressant. Les BTS à l'initiative de ce projet étaient au top, et j'ai appris beaucoup de choses sur les différents ateliers. Je suis contente d'avoir pu participer à ce projet avec ma classe ! »

« J'ai bien aimé cet après-midi lié à la sécurité routière. Cela a pu nous sensibiliser sur les dangers sur la route, et nous alerter sur les effets nocifs de la drogue et l'alcool. J'ai vraiment trouvé ça intéressant ! »

« Lors de l'intervention sécurité routière, j'ai pu me rendre compte de mes réflexes en conduite, des risques en voiture, mais également que ma consommation d'alcool est parfois inadaptée. Un électrochoc nécessaire ! »

« L'après-midi était très intéressant, avec de bénévoles très sympathiques. Cela nous a permis de prendre conscience de certains risques au volant, notamment liés à l'alcool et aux stupéfiants. Ce projet PIC était une bonne idée pour rappeler les dangers de la route. »



« Pendant ces ateliers, j'ai appris beaucoup de choses, et notamment sur l'atelier « bar » : la sensibilisation sur la différence entre une dose maison et une dose de bar a particulièrement attiré mon attention et changé ma vision des choses. J'ai également pris conscience du nombre d'accidents causés par la vitesse, la fatigue, ou bien la prise de stupéfiants. »

« J'ai trouvé tout cela très instructif. Tout le monde était à l'écoute vis-à-vis de la sécurité routière. J'ai pu apprendre les comportements à avoir et surtout ceux à ne pas avoir, comment me comporter dans telle ou telle situation. »



Equipe de rédaction

Responsable de l'édition : **Thierry Chevasson**

Comité de rédaction :

**Noelle Guernic - Amandine Thuard - Isabelle Tabutin -
Stéphanie Michel - Carole Aldon - Manuela Spagnuolo**

Maquette/graphisme : **Alexandra Langevin - David Dugay**

Contacts

04 70 46 43 67

cfppa.moulins-neuville@educagri.fr

CFPPA de l'Allier - Neuville - 03000 NEUVY

Suivez-nous sur :

www.agriallier.fr



Page Facebook :

Cfacfppa de l'Allier



Instagram

Compte instagram :

CFA CFPPA de l'ALLIER



YouTube

Chaine Youtube :

CFPPA UFA de l'ALLIER